

## Familia de minero fallecido denuncia abandono de empresa contratista

Mal lo está pasando la familia de **Jaime Eduardo Vallejos Cortez** (QEPD), de 53 años de edad, oriundo de San Felipe, casado en vida con **Angelina Reinoso** y padre de **Jimmy, Mía y Fernanda**, porque se sienten completamente abandonados por una de las empresas contratistas más grande de las mineras, que dice ser líder en seguridad, pero al momento de producirse su muerte por un paro respiratorio, no supieron reaccionar a tiempo, no estuvieron a la altura e incluso hasta el día de hoy ha sido cero el aporte de la empresa, asegura la familia.

**Raúl**, su yerno, dice que su suegro trabajaba por turno 14x14 para la empresa **VECFER SpA** en minera Spencer operada por BHP, supuestamente líderes en seguridad, y él «se sintió mal a las 09:20 de la mañana en la charla de seguridad. Por protocolo minero, lo primero que se debe hacer es llevarlo al policlínico, la minera cuenta con uno, y porque si se sintió mal y habló que se sentía cansado, que le dolía el pecho, por ende ya había un problema, ya, no supieron actuar. Segundo, cuando se lo llevaron al policlínico ya fue tarde, tampoco tuvo la atención como corresponde, no le hicieron un electrocardiograma para descartar que el corazón estuviera trabajando bien o no, porque a todos los trabajadores que trabajamos en minería, los cursos básicos que nos hacen son de primeros auxilio, la reanimación, lo que es RCP y uso de extintores, es como lo básico que uno debe saber para saber cómo actuar cuando un compañero se siente mal y estamos lejos del policlínico para hacer la primera atención».

- **¿Qué pasó después?**

- Qué es lo que pasa. Yo eso les digo igual encuentro negligente en ese sentido, porque no supieron qué hacer, ¿ya? Lo otro, una vez que fue al policlínico, creo que murió trayecto hacia el hospital de Calama, porque ahí

lo llevaron, después ellos vinieron, porque la minera es así, la minera tapa todo. A ellos les gusta tapar porque no les gusta tener causas o muertes, menos BHP que BHP son los líderes en seguridad en Chile. Entonces vinieron y después en el acta de defunción pusieron que había fallecido en el hospital, y nosotros hemos pedido información en el hospital y no quieren darla, nada de nada.

- **¿Para saber dónde murió?**

- Para saber dónde murió. Lo único que sale en el acta de defunción, que murió a las 12:15 en el hospital de Calama, pero resulta que cuando mi señora con mi suegra fueron a buscar el cuerpo, porque tuvieron que ir de aquí de San Felipe a Calama. Llegaron allá y nadie sabía dónde estaba, fueron a la morgue, llamaron para acá, para allá, y no sabían dónde estaba el cuerpo de mi suegro. Hicieron risas de ellas, más encima imagínese, las dos solas, yo estaba en turno, tampoco les pude cooperar ese día y fue complicado el tema.

- **¿Después qué pasó, tuvieron que reunir plata para traerlo?**

- Claro, o sea se fue con una funeraria de San Felipe. Ese es el otro cuento que hay, porque ese día fue mi señora, Fernanda, a ver el tema, a hablar con ellos, supuestamente les dieron los precios, le dijeron que la empresa se tenía que hacer cargo. Nosotros tenemos videos donde le dijeron que ellos se iban a encargar de cobrar a la empresa, y mi señora sin tener conocimiento en ese aspecto, ya aceptaron y se fueron, le dijeron que tenían que irse lo más rápido posible para poder traerlo lo más rápido. Parthen de San Felipe el mismo día que él se sintió mal, martes a las 7 llegan a Calama y se encuentran con la sorpresa que el cuerpo no se lo iban a entregar porque no estaba listo, no le habían hecho la autopsia, prácticamente estaba botado. Pasó el martes, pasó el miércoles, el jueves

(en la noche lo entregaron), el viernes para poderse entregar, venir, y fue porque ellos se tuvieron que mover, pero más que nada el personal de la funeraria que acompañaron, tuvieron que contactarse con otra de allá para poder agilizar los papeles, porque no lo querían soltar, y a ellos se lo entregaron 'pucha', le entregaron como entregan nomás, prácticamente se lo lavaron y entregaron mojado. Mi suegra, mi señora, tuvieron que secarlo, limpiarlo, hacerse cargo para poderse traer, imaginense, aparte que iban en shock por lo que había pasado, más encima tuvieron que limpiarlo, porque allá se lo entregaron mojado, hicieron como todo rápido y se lo entregaron.

- **¿De ahí se lo traen?**

- Claro, ahí se vienen y el viernes en la noche llegaron acá, ya de vuelta con él, y ahí lo enterramos nosotros el día domingo.

- **Ahora, ¿cuál es la molestia que quieren hacer pública?**

- Mire, lo que pasa, como le comentaba yo, una es por el tema de la empresa que ha prestado cero colaboración, pero cero, no le tenía seguro, ya, mire para empezar. Primero, no le tenían seguro, él era un maestro de primera, por lo tanto estaba expuesto a riesgo potencial; no tenía seguro de vida, no tenía ningún seguro. Segundo, no tenía los exámenes pre-ocupacionales básicos para trabajar en la minería, hechos por la empresa, porque ellos ocuparon unos que él llevaba de otra y se los convalidaron, no se aseguraron que estuviera bien. Ahora nos dicen en la empresa que tenían antecedentes que Jaime ya tenía problemas y resulta que no era así, él no tenía problemas, no se aseguraron por ningún motivo, esa es la molestia que nosotros tenemos con la empresa. Tercero, nos han 'pimponeado' porque ni siquiera le han pagado el sueldo correspondiente al mes de abril, nada, nada, ni siquiera, cero, cero



Jaime Eduardo Vallejos Cortez (QEPD), de 53 años de edad, al centro, junto a compañeros de trabajo.

ayuda de parte de la empresa que trabajaba. Yo donde trabajo, consulté a mis preventivistas, y eso decían ellos: 'pucha, lo que les queda es meter ruido, porque BHP lo que menos les gusta, que los molesten', para llegar a oídos de ellos, para poder hablar con los mandantes que son ellos, BHP, para que aprieten a la empresa VECFER SpA que se han portado mal porque no ha habido apoyo, no hubo ayuda, no han ayudado en los gastos fúnebres, ni siquiera han saldado lo que les quedó pendiente a mi suegro.

Raúl, quien trabaja en minería y conoce los protocolos, explica los procedimientos normales para contratar. «Para empezar, primero que nada, cuando entras a la minería, lo primero que se hace son los exámenes pre-ocupacionales, para ver la condición del trabajador; que cumpla con los requisitos de la minería, ese es el punto uno. Ahora recién me enteré que la empresa ni siquiera se los hizo para contratarlo. Mi suegro ya llevaba 1 año 3 meses trabajando con ellos y nunca le mandaron a hacer exámenes, yo les dije 'en toda compañía las empresas contratistas lo primero que uno tiene que hacer son los exámenes pre-ocupacionales', para ver si está o no está apto el trabajador para trabajar en minería, ya que siempre está expuesto a riesgos mayores», señala.



Jaime Vallejos falleció el día martes 28 de mayo.

- **Porque cuando tu suegro se siente mal, estaba trabajando.**

- Sí, él estaba en turno, no fue que se hubiese sentido mal fuera, no, fue en turno, fue en la charla de seguridad de la mañana.

Decir que la muerte se produjo el día martes 28 de mayo de este año, a eso de las 12:15 horas, luego que a las 09:15 horas, se sintiera mal durante la charla de seguridad.

- **¿QUÉ DIJO LA EMPRESA?**

Nos comunicamos con la empresa VECFER SPA, donde una persona nos respondió señalando que han venido «cuatro veces a cancelarles a ellos a la notaría. Porque quisieron tomar el camino más corto y ellos el más largo, pero no quisieron, no aceptaron y eso es todo, no tenemos nada más que decir», dijo una persona que al consultarle su nombre, nos envió donde sus abogados.